# El Oriente<sup>®</sup>



Edición No. 33 • Ecuador • Abril de 2024 • Publicación auspiciada por Chevron Corporation

www.eloriente.com



**№ f o o e** ElOrienteEc

ElOriente

© 5939 8016 3921 (No recibimos llamadas)

Minería

# La minería rompió récord de exportaciones en 2023



2023 presenció un hito histórico para las exportaciones mineras en Ecuador. Rompió un récord al alcanzar los \$ 3,324 millones.

El crecimiento de las exportaciones mineras en 2023 superó en más del 19 % las cifras del 2022. Este sector se consolida como

uno de los más importantes en la economía nacional, y se posiciona como el cuarto rubro más exportado en general, el tercero en exportaciones no petroleras y el primero en exportaciones no tradicionales.

Durante el tercer trimestre de 2023, se registraron un total de 96,823 empleos en el

Además, la recaudación tributaria proveniente de la industria minera ascendió a \$ 762,72 millones en 2023.

Un ejemplo destacado de este progreso se observa en Zamora Chinchipe. Esta provincia amazónica ha experimentado un crecimiento constante en sus ventas desde la construcción y producción de las dos minas a gran escala inauguradas en Ecuador en 2019.

Energía

# 90 % de la nómina de Petroecuador es de Sucumbíos, Orellana y Napo

Petroecuador opera en las provincias de Sucumbíos, Orellana y Napo, con una nómina de 6.317 empleados en 23 campos petroleros. El 90,02 %, es decir 5.813 personas, es mano de obra local.

La empresa estatal cumple lo establecido en la Ley Orgánica para la Planificación Integral de la Circunscripción Territorial Especial Amazónica, que indica que "todas las personas naturales y jurídicas, las empresas públicas, privadas, mixtas y comunitarias, que realizan sus actividades en la jurisdicción de la Circuns-



cripción Territorial Amazónica, contratarán de manera obligatoria a residentes permanentes en no menor del 80 % de sus nóminas para la ejecución de actividades dentro de la Circunscripción".

Así mismo, Petroecuador mantiene relaciones contractuales con empresas de estas provincias. Luego de cumplir las diferentes fases de selección de acuerdo con la normativa, incorpora a su operación a pobladores y empresas de servicios locales como: alimentación, limpieza, transporte terrestre, fluvial, remediación ambiental, seguridad, entre otras.

### Napo es la provincia con más pobres del Ecuador

n 2023, la pobreza aumentó en cinco de seis provincias de la Amazonía ecuatoriana, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC).

Las personas que están en condición de pobreza son aquellas que viven con menos de \$ 3 al día. En 2023, Morona Santiago perdió la etiqueta de la provincia más pobre de Ecuador. Esa posición ahora es ocupada por Napo, en donde la pobreza llegó a 73,5 %, un aumento de casi 10 puntos porcentuales respecto al 2022.

Otra provincia en la que se incrementó la pobreza por ingresos en 2023 fue Orellana. Cerró el año en 66,6 %, un incremento de 7,2 puntos. Mientras que, en Sucumbíos, el indicador se ubicó en 60,3 %, 5,8 puntos más frente a 2022. En Pastaza, la pobreza llegó a 69,7 %, un incremento de 5,1 puntos más.

Pese a que en los últimos años la pobreza se ha reducido en Zamora Chinchipe, gracias a los proyectos mineros a gran escala, en 2023 cerró en 36,4 %, un aumento de 1,2 puntos. Aun así, se mantiene como la provincia amazónica con menos pobreza.

¿Por qué se ha incrementado la pobreza en 2023 en la región amazónica? La primera razón tiene que ver con la reducción de los precios del petróleo y una menor producción. Asimismo, la reducción en las asignaciones del Gobierno central por una menor actividad económica ha complicado a las provincias.

"Tenemos un alto desempleo, una alta migración y estas provincias, al sentir la recesión económica, son las más afectadas", dijo Albuja.

En el caso de Napo, una de las explicaciones puede ser el freno a la minería ilegal.

La otra cara de la moneda es Morona Santiago, la única provincia que disminuyó la pobreza en 2023. Cerró en 63.6 %, una caída de 2,2 puntos porcentuales frente a 2022.



#### Leonidas Iza se reunió en Nueva York con el principal abogado detrás del fraude contra Chevron

Pl pasado 5 de marzo, Steven Donziger, principal abogado del fraude contra Chevron en Ecuador, anunció que recibió la visita de Leonidas Iza, presidente de la Conaie, en su departamento de Nueva York.

Donziger, quien estuvo preso y perdió su licencia como abogado tras perpetrar el fraude contra Chevron, escribió: "Leonidas y yo hablamos sobre el estado del caso contra Chevron y la peligrosa situación política en Ecuador, donde el nuevo presidente Daniel Noboa ha instituido una importante represión contra las libertades civiles.'

Continúa página siguiente

Continuación

#### Caso Chevron Ecuador

#### Leonidas Iza se reunió en Nueva York con el principal abogado detrás del fraude contra Chevron

Un día después del post de Donziger, Iza brindó una rueda de prensa en Quito, donde acusó al presidente Daniel Noboa de tener intereses en la minería. ¿Coincidencia?

Es la segunda visita de Iza a Donziger en Nueva York. En septiembre de 2022 también se reunieron. En esa ocasión, el periodista Miguel Rivadeneira escribió en su cuenta de Twitter: "Presidente de Conaie en Nueva York con abogado que lideró el Fraude Procesal contra Chevron en Ecuador; fue encontrado culpable en el juicio RICO en Nueva York, 2014, donde se determinó que sentencia ecuatoriana fue fraudulenta; luego enviado a prisión y perdió su licencia de abogado".

Juicio Crudo

# Hernán Pérez resaltó la sanción a Steven Donziger en EE. UU.



Hernán Pérez Loose, abogado y exembajador de Ecuador en la ONU, fue entrevistado en Teleamazonas. Analizó los problemas que atraviesa el sistema judicial ecuatoriano y subrayó la cantidad de aboga-

dos involucrados activamente en delitos.

Mencionó un caso específico, el de Steven Donziger, autor del fraude contra Chevron en Ecuador, quien estuvo preso y perdió su licencia como abogado en Estados Unidos. En ese caso fraudulento también participaron varios abogados ecuatorianos, como Pablo Fajardo, últimamente conocido

por el caso "mecheros," quienes no han sido sancionados.

"En todas partes del mundo, créame, esos abogados dejan de ser abogados por 10 años o probablemente para siempre. El caso más sonado de corrupción, uno de los más sonados de corrupción que hay en Estados Unidos en este momento, es el caso Chevron".

Agregó: "Ahí el abogado líder ha sido detectado en actos de corrupción, en Ecuador, y se le ha quitado su licencia para poder trabajar. Bueno, esos tipos de sanciones en el Ecuador deben existir".

Enfatizó: "Yo soy abogado, y yo siento que necesitamos los abogados reglas para poder ejercer la profesión. Aquí no existen reglas, simplemente no hay consecuencias".

Minería

# Morona: Las comunidades Warints y Yawi apoyan el proyecto minero Warintza



as comunidades shuar de Warints y Yawi respondieron las acusaciones y desinformaciones de ciertas organizaciones sociales y ONGs, con relación a su apoyo al proyecto minero Warintza, en la provincia de Morona

Estas comunidades sostienen que son los únicos y legítimos dueños de sus territorios, respaldados por la Constitución de Ecuador.

Subrayaron que no hay divisiones internas en sus comunidades y que cuentan con el apoyo mayoritario de sus habitantes para continuar con el desarrollo del proyecto minero Warintza.

Agustín Kayuk, del Centro Shuar Warints, afirmó que las decisiones son respaldadas en asambleas comunitarias, donde la mayoría aprueba sus acciones, incluyendo el trabajo en el proyecto minero.

Frente a las acusaciones de que reciben pagos de la empresa canadiense Solaris Resources para favorecer su presencia, los líderes comunitarios negaron rotundamente estas afirmaciones. Destacaron los beneficios tangibles que el proyecto ha traído a sus comunidades en términos de empleo, formación, becas académicas, promoción del deporte y empoderamiento económico.

# **NUESTRA COMUNIDAD ESTÁ CRECIENDO**



# El Oriente<sup>®</sup>

se ha convertido en una fuente de información confiable y precisa.

Léelo y pásalo // \*\*\* ¡Agradecemos tú apoyo!

